



LA COMUNIDAD DE ESTE ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL CONMEMORÓ LAS SEIS DÉCADAS DE EXISTENCIA.

Pablo Fábrega
 Historiador local

De acuerdo a la investigación realizada por la docente encargada del Taller de Patrimonio de la Educación Pública, Cynthia Maldonado Vásquez, la Escuela Marcela Paz fue fundada por decreto N° 8058, el 23 de junio de 1965 e inició sus actividades el 2 de mayo de 1966 en un local provisorio ubicado en la población Mirasol, con condiciones precarias y sólo tres salas de clases.

Durante su primer año, atendió a cerca de 100 alumnos hasta cuarto básico, bajo la dirección de Juan Orlando Pereira Navarrete. Con esfuerzo y compromiso, la escuela logró reubicarse en un espacio más adecuado y ha sido reconocida por su labor educativa, contando con ex alumnos que se desempeñan en diversos ámbitos profesionales.

Actualmente, ofrece educación desde prekínder hasta octavo básico, con un equipo docente comprometido y una matrícula de 164 estudiantes.

100

alumnos fueron atendidos en este establecimiento educacional durante su primer año de funcionamiento en Puerto Montt.

Escuela Marcela Paz: 60 años de historia

En el amplio sector, denominado El Alto (tercera terraza en torno a Presidente Ibáñez), de Puerto Montt, que tiene su propio historial de tomas, cooperativas y construcciones del Estado después del terremoto de 1960, surge la Escuela Marcela Paz, recinto al servicio de los más vulnerables.

ENFOQUE AMBIENTAL

La escuela ha destacado por su enfoque en la educación ambiental, obteniendo la certificación en esta área en 2009 y por su participación en actividades como las Olimpiadas de Historia Local y la Olimpiada de Ciencia.

Además, ha implementado programas de mediación escolar y cuenta con una infraestructura que incluye biblioteca, gimnasio y espacios adaptados para necesidades especiales, promoviendo una educación inclusiva y de calidad.

Seis profesoras jubiladas de este establecimiento comparten sus experiencias y visiones al término del acto oficial de conmemoración del aniversario.

Emilia Inés Alvarado Alvarado es la única que ha estado desde su fundación: "aquí inicié mi carrera profesional... se llamaba Escuela N° 82 en un comienzo y fuimos creados con el mis-

mo decreto que el Colegio Darío Salas.

El primer director fue Juan Pereira Navarrete, quien llegó de Valparaíso. Logró en Santiago que se trasladara por dos años a la población Mirasol... allí comenzamos y en ese entonces tenía una sola calle (Yates)".

Además del director y de Emilia Alvarado, también Melita Recondo Brauning y Selva Puchi -que llegó poco después- fueron los primeros profesores que educaron a unos 30 niños en cursos combinados. Luego de dos años, los trasladaron a su emplazamiento actual en calle Piriquina N° 685, de la población Chiloé, donde funcionaba un Jardín Infantil, en esos años el sector se conocía como Población de Autoconstrucción Antonio Varas puesto que se habían construido numerosas medianas y pabellones para los miles de personas que llegaron a buscar refugio después del Ter-

remoto de 1960.

INFRAESTRUCTURA PRECARIA

Emilia Alvarado cuenta que cuando llegaron a este recinto, la infraestructura era muy precaria: "Nos hicieron dos salas de emergencia, pero se goteaban". Esa construcción de madera sólo fue demolida para construir, en cemento, el actual recinto, inaugurado en 2001 y que ocupó casi todo el patio que tenían. De acuerdo a su investigación histórica realizada para el aniversario N° 50, ella afirma que los otros directores fueron: Walter Zeballos Rojas, Manuel Valdebenito Barros, Alejandro Proeschle Ángel, Julio Sáenz Valenzuela, Gabriela Bustamante Arce, Héctor López Barrientos y Carmen Jeldes Verdejo. Actualmente su directora es Susan Andrea Benavides Saldívar, quien asumió este cargo en 2023.

Fresia Beroiz Barrientos se jubiló hace 15 años. Ella destaca que "antes no había auxiliares, así que los sábados íbamos con los niños a limpiar la escuela... Éramos ya 15 profesores cuando estaba yo, hasta 6° básico. Su colega María Cárdenas es originaria de Punta Arenas y luego de trabajar en la escuela de Chiquihue Alto por tres años, se trasladó por 27 años a la Escuela Marcela Paz jubilándose en 2007.

TRASLADO

Gladys Mansilla nació en Puerto Montt, estudió en la Escuela Normal de Victoria y al volver estuvo en la escuela de Correntoso, ella recuerda que cuando se construyó el actual edificio debieron trasladarse a la Escuela N° 1 Alemania y que tenían turnos de mañana o tarde, también que el primer presidente del Centro de Padres fue un Carabinero retirado: Querubín

Águila, quien construyó gratuitamente el techo del patio.

También destaca a Ada Mardones Robarte que ejerció por 25 años. Emilia Alvarado agrega que un personaje clave fue el auxiliar por más de 30 años, Dagoberto Hinostroza.

La profesora María Eliana Pérez Vera nació en 1953 en Osorno y se jubiló recientemente.

"Antes la escuela era más humana, compartíamos más, ahora es muy individualista... nos conocíamos con los apoderados porque íbamos a sus casas a colaborar... nosotras éramos las 'tías', no las profesoras" recalca.

Al respecto, Emilia Alvarado, en su discurso de agradecimiento, señaló: "ahora la escuela tiene alfombra roja para recibirnos, hay grandes avances en recursos, parece el Colegio Alemán para nosotras que comenzamos a trabajar sin agua potable ni luz".